

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid, 4 rs. almes.—Provincias, 12 trimestre; 24 semestre; 44 año, haciendo directamente la suscripción a esta Administración. El que se suscriba por conducto de nuestros corresponsales, pagará 2 reales más.—Eltram y Extranjero tres meses, 40 rs.; seis 80; año 160.—Repúblicas Americanas y Filipinas: 80 rs. trimestre; 160 semestre; año, 360.—Paquetes de 25 ejemplares para la venta pública a 2 rs. y medio.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

## LA OPINION PÚBLICA

DIARIO POLÍTICO.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Madrid, en la administración, y redacción, Fomento, 15, segundo, y en la librería de Aguado, Postel, 8.—En provincias en casa de nuestros corresponsales y en todas las librerías, acompañando siempre el importe al pedido, sin cuyo requisito no se servirá ninguna suscripción.—El pago se hará en libranzas del Giro Mútuo, letras de fácil cobro ó en sellos (no se admiten de guerra), certificando las cartas que contengan sellos.—El corresponsal ó suscriptor que haga diez suscripciones se le servirá un ejemplar gratis.

REDACCION Y ADMINISTRACION: FOMENTO, NÚM. 13, SEGUNDO.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTO LOS FESTIVOS.

## SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica los siguientes decretos del ministerio de la Guerra:

Disponiendo cese en el cargo de consejero de la Sala de gobierno del Consejo Supremo de la Guerra, el mariscal de campo D. Vicente de Vargas; nombrando para esta vacante al actual capitán general de Aragón, D. Carlos Yanch, y nombrando capitán general de Aragón al mariscal de campo, D. Eulogio Despujols y Dussay.

Una circular del mismo ministerio, disponiendo que los médicos de Sanidad Militar, afectos á las cajas de quintos, continúen prestando en ellas sus servicios.

Una real orden del ministerio de la Gobernación, resolviendo una consulta del Gobernador de Oviedo, acerca de si la Comisión permanente de la Diputación de aquella provincia puede separarse del dictamen de los facultativos que practiquen el reconocimiento de los quintos, en sentido favorable para dicha Corporación.

## LA OPINION PUBLICA.

Martes 6 de Abril de 1875.

## POLITICA QUE NO LO ES.

Habíamos formado propósito de callar en la cuestion suscitada acerca de la protesta formulada por algunos antedecantados de la Universidad Central, pero tanto preocupa este asunto á la prensa de todos colores, que, bien á pesar nuestro, hemos de decir algunas, aunque pocas palabras sobre la materia.

Y decimos á pesar nuestro, fundados en el lema que encabeza estas líneas, porque, si confesamos sinceramente, el primer impulso que se advierte ante la simple enunciación de lo ocurrido, por qué se trata de interpretar como políticos, actos, que aunque tuvieran el carácter de tales, siempre deben ser tratados en la propia esfera que se manifiestan y segun es el cargo público que desempeña la persona que los ejecuta.

Si el catedrático Sr. Giner de los Rios hubo de delinquir bien por la forma, al elevar la protesta á que nos referimos, debía, en nuestro sentir, haberse procedido á la formación del oportuno expediente, el cual hubiera podido dar el resultado que se apetecía, cumpliendo así con las fórmulas indispensables. Pero sea de esto lo que quiera, consumado ya el hecho de la salida del Sr. Giner, mediante las órdenes del gobierno, lo prudente hubiera sido lamentar ó aplaudir semejante acto, segun el criterio de cada uno, pero con la concisión necesaria para no mezclar al profesorado con ningun acto político.

De otro modo lo que se ha conseguido es significar á las personas de los catedráticos y preparar el terreno para lo sucesivo, á fin de que la enseñanza adquiera tambien un color político y viva esclava del alza y baja de la cosa pública; á fin de no desmentir la triste realidad que hoy tenemos de que nada es posible en nuestra patria que no vaya empujado por los vaivenes de la política.

Segun *El Pueblo*, parece que algunos estudiantes de la Universidad Central, elevarán á la superioridad una protesta

que cuenta *numerosísimas* firmas, al decir del colega, á propósito del decreto del ministerio de Fomento de 26 de Febrero y del destierro del Sr. Giner de los Rios.

A pesar de lo que dice *El Pueblo*, nuestras noticias están conformes con las de *La Epoca*, de que la mayoría de la clase escolar permanece indiferente ante el conflicto que por la intemperancia de alguno pudo producirse y que por fortuna ha fracasado.

Entre las máximas que todos los días publica *La Publicidad* leemos la siguiente:

«La política separa á los hombres; la ciencia los acerca.»

A la qué falta añadir:

«Y la religion los une y hermana.»

Segun podemos enterarnos por los diarios que se vienen ocupando de la cuestion relativa á la avenencia entre los elementos que componen el partido constitucional, es de presumir que muy en breve se celebren una ó más reuniones bajo la presidencia del Sr. Santa Cruz, para tratar de la situación definitiva en que ha de quedar el partido dadas las distintas opiniones que reinan entre sus pro-hombres y en vista del tiempo que ya llevan ocupándose de este asunto todos los que de política se cuidan en la actualidad. Nosotros creemos que nada se hará que no esté conforme con la solución que ha logrado CAZAR, en union de sus más íntimos amigos, el presidente del último gabinete constitucional á pesar de las dificultades que ofrece el texto de una interesante carta recibida muy secretamente de Andalucía.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DEL DIA 7.—San Epifanio y San Ciriaco.

*San Epifanio*.—Se sabe de este santo, por algunas tradiciones y por Baronio, que fué Obispo; pero son tan confusas y escasas las noticias que se han encontrado de él, que no se ha podido adquirir de donde fuese natural ni Obispo. El martirologio romano, expresa que padeció martirio en Africa con Donato, Rufino, y otros tres compañeros. Añade que habiendo sido perseguidos con la crueldad que acostumbraban los paganos, luego que pusieron presos á estos santos, fueron fantos los arditos de que se valieron los infieles para que Epifanio dejase la fé católica y abrazase sus ritos, que más tormentos y penas le hicieron sufrir en estas controversias, que en su mismo martirio. Vista por los infieles su constancia, y que con su santidad y celo no solo los confundía, sino que igualmente combatía á muchos, y cada vez estaba más inflexible, y hallándole deseoso de padecer, le colgaron de una escarpija por la espalda, y á él y á sus santos compañeros los aseteron. Estas son las únicas noticias que se han podido recoger de los apuntes históricos sobre la vida de este santo Obispo.

*San Ciriaco*, y otros diez mártires, derramaron su sangre por confesar á Jesucristo en Nicomedia, durante los primeros años de la persecucion del emperador Diodéciano.

Además se reza de los santos Pelurio, Saturnino, Herman y Rufino.

CULTOS.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Chamberí.

VISITA DE LA CORTE DE MARÍA.—Nuestra Señora de la Divina Pastora en Capuchinos y en San Millán.

## EL HOMBRE SIN RELIGION.

II.

Terminábamos nuestro artículo anterior negando aún la cualidad de hombre al faltar de religion, porque, ciertamente es desconocer nuestra propia naturaleza el suponer que pueda vivir el primero de los seres sin readir culto á la divinidad. ¿Es por ventura que se pretende negar también la existencia de algo más que el cuerpo miserable, cuya tierra es preciso restituir al suelo que la oculta? ¿Oh Dios mío! Yo no puedo sustraerme á la facultad de pensar, y entonces parece como que huyen de mí los objetos materiales que me rodean, é instintivamente alzo los ojos al cielo y ante él me postro: yo no puedo prescindir de que hasta para imaginar el ofenderos necesito hacer uso de la meditacion necesaria que mi propósito lleva consigo, y al considerarme autor de un sólo pensamiento, por malo que sea, ó capaz de comprender y explicarme multitud de fenómenos que en rededor mio se verifican, forzosamente reconozco mi superioridad respecto de los demás seres; tanto más cuanto que en la vida, más ó menos larga que disfruto, en la historia que me legan mis antepasados, aprendo y observo que ninguno de esos otros seres ha llegado ni llega á la altura en que yo me encuentro. Puedo no sólo comprender y meditar, sino comunicar mis ideas y pensamientos á los otros semejantes á mí, quienes á virtud de la misma facultad que en ellos reside, conviértense muy luego en dignos hermanos míos.

Esto me indica, sin atender á otras observaciones, igualmente próximas ó ya más remotas, que si tan grande y elevado me encuentro respecto de los otros seres y cosas que constituyen el orden de creación, debe existir en mí una facultad de donde dimana tanta grandeza, y esta facultad ó esta potencia ha de corresponder al contenido de sus producciones, por lo que es inútil buscarla en mi propio cuerpo ni en el mundo material que me rodea. Hállome, pues, capaz de elevar mi categoría por medio de palabras é ideas, pero ni las ideas ó pensamientos son un objeto material y tangible, como por ejemplo, las piedras de un edificio, ni yo construyo esos pensamientos y esas ideas á fuerza de un trabajo mecánico que da por resultado una obra determinada. Es, pues, y debe ser invisible la facultad ó potencia de que há poco me hice cargo. ¿Y cómo ser invisible cosa tan extraordinariamente poderosa y grande? Un suntuoso palacio, una torre magnífica, un monumento notable, se admiran por el lujo de su construcción, por lo estremado de su altura, por la magestad de su estructura; pero ¿con qué comparar el pensamiento que formó en idea aquellas notabilidades artísticas? Y sobre todo, si lo producido nos asombra ¿qué asombro no despierta la invisibilidad de la causa productora? Ante esta inesplicable sorpresa quedamos el atribuir un poder sobrenatural que interviene en la existencia de lo que tanto nos maravilla.

De modo que es un hecho, dado el primer momento de meditacion en el hom-

bre, que existe dentro de sí un poder sobrenatural y maravilloso, indispensable desde el punto en que pronuncia una palabra, ó procura darse á entender, con lo cual demuestra la existencia de un pensamiento nacido con más ó menos perfeccion. Y lo que es sobrenatural y maravilloso, no habremos de buscarlo en el mundo de la naturaleza, donde todo es fatal y necesario; hay que recurrir á un orden de jerarquías superiores á la nuestra y humillar ante él nuestra soberbia; si por ventura, alguna vez nos creímos primeros y únicos en la creación. Ese algo sobrenatural, unido al hombre y oculto en las profundidades de su ser, lo designamos con el nombre de alma, y el mundo de donde las almas proceden, no puede ser otro que la gloria infinita, mansion de la Divinidad.

Ahora bien, y antes de proseguir más adelante, ¿puede vivir en sociedad el hombre que no tiene ideas, ni pensamientos y que, careciendo asimismo de la facultad de expresar unas y otros, vive expuesto al rigor de sus propias necesidades, hace y recibe como por instinto los elementos indispensables de vida? ¿Es capaz de perfeccionarse quien no lleva en sí las condiciones de perfeccion? ¿Puede avenirse con otros el que comienza, por no darse cuenta de sí mismo? ¿Es esto un hombre capaz de contribuir á la formación de una sociedad cualquiera?

Segun leemos en un colega de Granada, pocas manifestaciones de entusiasmo se han visto allí que igualen á la que el domingo tuvo lugar con motivo de la solemne procesion de la augusta Patrona de aquella ciudad, la Virgen de las Angustias.

Desde la salida de su iglesia, hasta el regreso á la misma, la acompañaron los fervorosos videntes de la poblacion en masa, y mientras el clamoreo resonaba sin intermitencia alguna, las damas que ocupaban los balcones de tránsito agitaban sus pañuelos saludando la imagen venerada de la Virgen. Numerosos cohetes y palmas reales sabian por los aires, y repicaban con alegre acento las campanas.

Cuando la procesion hubo penetrado en la catedral, la escena adquirió proporciones extraordinarias.

Las armonías del órgano eran apagadas por las voces del público y la basílica parecía estremecerse ante aquella explosion de inmenso júbilo.

El martes, á las diez de la mañana, tuvo lugar en Carcagente la inauguración y bendición de la capilla pública, erigida para el servicio del hospital y del vecindario. El ilustre señor doctor D. Francisco Tarrn, canónigo de la metropolitana de Valencia, delegado por su Emma. Rm. el señor Cardenal Arzobispo de la misma, acompañado del reverendísimo clero de la poblacion y con asistencia del muy ilustre municipio é inmensa concurrencia del pueblo, procedió con la mayor solemnidad á la bendición de la linda capilla recientemente erigida; terminada esta ceremonia sagrada, siguió la bendición del tabernáculo que para el objeto de tener reservada á S. D. M. se estrenó; é inmediatamente se cantó solemne misa á orquesta, ocupando la cátedra sagrada el ilustrado orador doctor D. Vicente Ribera, catedrático del Seminario Central. Despues se cantó un solemne *Te-Deum*.



Segun anuncian de Fulda, el Arzobispo de Colonia presidia la conferencia de los Obispos alemanes, que ha debido terminar anteayer, sábado. Habian asistido los Prelados de Breslau, Fribourgo, Osnabruck, Hildesheim, Maguncia, Tréveris, Limbourgo y Ermland, y los Vicarios generales de Colonia, Munster y Paderborn.

Nuestros lectores recordarán que los Obispos de estas dos últimas diócesis se encuentran encarcelados por orden de las autoridades prusianas. Precisamente el de Munster es el que ha merecido tantas pruebas de simpatías de parte de sus diocesanos, en el acto de salir de su palacio para la prision.

Segun una estadística recientemente publicada, la Iglesia católica en los Estados- Unidos contaba, á principios del año actual, siete Arzobispos, 53 Obispos, 4.873 sacerdotes, 6.920 iglesias, capillas y estaciones, y más de 6.000.000 de fieles.

La diócesis de Nueva-York, que es mucho menor que el Estado, cuenta 700.000 fieles, 300 eclesiásticos y 174 iglesias, capillas y estaciones.

Su Santidad acaba de aumentar las Sillas Arzobispales, elevando á este rango los Obispos de Filadelfia, Boston y Milwaukee, y ha creado cuatro diócesis más, la de Wheeling, Hartford, Portland y Kingston (dominio del Canadá.)

No hay en los Estados- Unidos ningun culto que presente tan satisfactorio crecimiento; al Catolicismo sigue en importancia la secta baptista, que, á pesar de tener 943 asociaciones, 21.510 iglesias y 13.354 ministros, sólo cuenta con 1.761.171 fieles: la congregacionista sólo tiene 330.391 adeptos, y la protestante episcopal, que dispone de inmensos recursos, presentaba á principios del año actual en todo el país, un total de 273.554 fieles, 3.040 ministros de todas gerarquías y 2.750 parroquias. El resto de la poblacion de los Estados- Unidos se reparte entre las numerosísimas sectas en que está fraccionada la reforma protestante; pero, como dejamos probado, ninguna alcanza, ni con mucho, la importante cifra del Catolicismo.

Con motivo del nombramiento de Cardenal, otorgado por Su Santidad al Arzobispo de Nueva-York, los círculos oficiales y diplomáticos de Washington, como quiera que es el primer caso que ocurre de tener un Cardenal en la república, han discutido en estos dias cuáles son las preeminencias y honores que oficialmente han de concederse al nuevo Cardenal, y se ha acordado, conforme á la costumbre seguida en otros países, que ocupe el primer puesto entre todos los ministros y embajadores extranjeros. Así, pues, si se presentase su eminencia el dia de año nuevo en la residencia del Presidente para hacer extensiva la bendicion del Soberano Pontífice al primer magistrado de la nacion, presidirá el cuerpo diplomático y recibirá oficialmente el tratamiento de eminencia.

El movimiento religioso-católico es considerable en los Estados- Unidos.

Hace cuarenta y cinco años existia en toda la extension de aquel vasto territorio sólo el obispado de Baltimore, cuya sede fué creada por el Papa Pio VI, el 6 de Abril de 1789. Actualmente los Estados- Unidos tienen siete Arzobispos y más de 50 Obispos.

En 1793 se fundó el obispado de Nueva-Orleans, y el 8 de Abril de 1808 el Papa Pio VII, elevó á metrópoli la sede de Baltimore y erigió los cuatro obispos de Nueva-York, Boston, Louisville y Filadelfia. El mismo Papa creó en 820 las iglesias de Richmond y de Charlestown, y en 1821 la de Cincinnati.

Su sucesor, Leon XII, fundó en 1826 el obispado de San Luis, y Pio VIII, creó en 15 de Mayo de 1829 el de Mobile.

Bajo el pontificado de Gregorio XVI fueron creados los obispos de Detroit, en Marzo de 1833; de Vicennes, en Mayo de 1834; de Natchez, Dubuque y Nashville, en 28 de Julio de 1837; de Pittbourg, en 11 de Agosto de 1843, y los de Hartford, Little-Roc, Milwaukee de Chicago, en 28 de Noviembre del mismo año.

A Pio IX corresponde, empero, el mayor número de creaciones: los obispos de Oregón-City y de Wallawalla, en 24 de Julio de 1846, un mes escaso despues de su exaltacion al Pontificado; los de Clevelan, Albany y Bú-

ffalo, el 23 de Abril de 1847; los de Providencia y Galveston, el 4 de Mayo siguiente; el de Nesqually, el 31 de Mayo de 1850, y el 16 de Julio del mismo año los de Savannah, Wuecling y de San Pablo de Minnesota.

El mismo dia, 16 de Julio de 1850, el Padre Santo decretó la division del territorio de los Estados- Unidos en seis provincias eclesiásticas, fijando como Metrópoli las ciudades de Baltimore, que habia sido hasta entonces la única Sede Archiepiscopal, de que dependian las iglesias catedrales de la Union, Nueva-Orleans, Nueva-York, Cincinnati, San Francisco, San Luis y Oregón-City.

Existen además en los Estados- Unidos más de 1.800 iglesias y cerca de 700 estaciones, periódicamente visitadas por los misioneros. Hé ahí la religion en los países de libertad.

TELEGRAMAS.

EL HAVRE 2.—Anoche llegó á este puerto el vapor-correo de América.

BARCELONA 3.—El «Diario de Barcelona» dice: «Habiendo sabido el señor gobernador que se trataba de levantar una partida con bandera republicana, pero en realidad de ladrones, dió las órdenes convenientes para impedir la ejecucion por el inspector general, han dado por resultado ocupar en una casa doce fusiles, dos trabucos, algunas armas blancas, cartuchos, un caballo con su montura, once gorras republicanas y una bandera con el lema de «Batallon republicano del 4.º distrito de Bayona.»

«Las Circunstancias» de Reus dice que la guarnicion y voluntarios de Amposta han hecho una escursion por la rivera del Ebro destruyendo en una distancia de 20 kilómetros las obras carlistas y quemándoles tres barcas.

El consolidado cerró anoche en el Bolsin á 18'15 papel.

BAYONA 4.—Carece por completo de fundamento la noticia de que D. Ramon Cabrera se disponga á volver á Inglaterra, pues tiene la intencion de continuar su empresa y no volver á su casa mientras no se haya hecho la paz.

PARIS 5.—El príncipe de Galles visitó ayer al mariscal Mac-Mahon, y sale esta noche para Londres.

VENECIA 5.—El emperador de Austria ha llegado á esta capital siendo recibido por el rey y su familia.

El emperador ha sido objeto de una excelente acogida en todo el tránsito.

VIENA 5.—Los periódicos ministeriales, hablando de la entrevista en Venecia de los soberanos de Austria é Italia, dicen que es una garantía de paz y de firme amistad entre ambos países.

LONDRES 5 (por el cable).—Es inexacto que la emperatriz Eugenia, tenga el proyecto de hacer un viaje á España.

NOTICIAS.

Dice *La Bandera Española* que el coronel Sr. Garcia Cabrera, secretario que fué del marqués de los Castillejos, ha sido detenido en las prisiones militares de San Francisco.

El general Primo de Rivera tomó ayer posesion, con las solemnidades de costumbre, del cargo de gentil-hombre de S. M.

Se asegura hallarse definitivamente acordado el nombramiento de rector de la Universidad central, en favor del señor marqués de San Gregorio.

Anoche salió para Suiza, el encargado de negocios, vizconde de la Manzanaera.

Vuelve á tratarse de llevar la Academia de administracion militar, á la provincia de Avila.

Se trata de construir una línea férrea internacional, enlazando directamente á París con Lisboa, y pasando por Ciudad-Rodrigo.

D. Luis Fuentes Mallafé, oficial primero de la seccion de Fomento de Valladolid, ha sido ascendido á jefe en la provincia de Huesca.

D. Miguel, duque de Braganza, cuñado de

La cuestion universitaria sigue preocupando á la mayoría de nuestros colegas, que sobre noticias de peor ó mejor origen, llenan sus columnas con sueltos más ó menos intencionados. Sin, embargo, ayer nada se dijo de catedráticos ni de estudiantes, susurrándose solo de ciertas medidas tomadas por las autoridades, acordadas en Consejo, y encaminadas, segun nuestras noticias, á poner término á tan manoseada cuestion.

La sesion celebrada ayer tarde en el Ayuntamiento careció de interés.

El Sr. Giner de los Ríos, que como dijimos ayer, habia sido detenido en el castillo de Santa Bárbara (Cádiz) fué puesto en libertad ayer por orden gubernativa, segun nos aseguraron; parece que se dirigirá á Alemania.

Se trabaja con actividad en el ministerio de Hacienda, á fin de que á la mayor brevedad se dé una mensualidad á las clases pasivas tanto de Madrid como de provincias.

En vista de no poder la empresa del teatro Español satisfacer el crecido número de localidades pedidas para el próximo beneficio de la eminente actriz, doña Maltide Diez, parece que tendrá lugar en el teatro Real.

El consejo de ministros celebrado ayer tarde, fué de escasa importancia y corta duracion.

Leemos en un colega:

«La comision provincial de Córdoba, ha acordado la publicacion del estado, de cantidades que cada pueblo debe incluir en el presupuesto, para obligaciones de primera enseñanza.»

Aplaudimos el pensamiento, pero lo aplaudiríamos más, si hiciese que dichas obligaciones fueran satisfechas con puntualidad.

Ayer no se facilitó noticia alguna á la prensa en los centros oficiales.

Dice *El Diario Español*:

La Agencia Fabra nos comunica el siguiente telegrama desmintiendo los rumores que han corrido estos dias respecto á la próxima salida del general Cabrera para Inglaterra desde Bayona, donde continúa.

«BAYONA 4.—Carece por completo de fundamento la noticia de que D. Ramon Cabrera se disponga á volver á Inglaterra, pues tiene la intencion de continuar su empresa y no volver á su casa mientras no se haya hecho la paz.»

*Le Courrier de Bayonne* dice que el general Cabrera, que ha estado muy enfermo estos dias, se encuentra ya mucho mejor; se levanta, y los facultativos le permiten recibir visitas y hablar.

La condesa de Morella se encuentra al lado de su esposo hace ocho dias.

Para mediados del corriente mes es agudado en Madrid el señor duque de la Torre.

En el distrito de la Audiencia de Burgos se han de proveer por concurso las notarias vacantes en Cebrenos, Vinuera, Villaro, Cabuerniga, Noviercas y Llobremazan. En el mismo distrito se proveerán por traslacion las vacantes en Lirones, Revilla, San Pedro, Santaña y Monteagudo.

El periódico *La Correspondencia Teatral* ha sido suspendido de orden superior.

Y los colegas taurómicos *El Chiclanero* y *El Enano* por no cumplir con alguna de las prescripciones de la ley vigente de imprenta han sufrido un contratiempo.

Sentimos tales percances de todas veras.

El dia 6 se embarcarán para Filipinas varios padres dominicos procedentes de los colegios de Coria y Ocaña.

El dia 10 termina el plazo de admision de solicitudes para ingresar en el cuerpo de Aduanas. Los ejercicios comenzarán el 14.

D. Miguel, duque de Braganza, cuñado de

D. Alfonso, hermano de D. Carlos, ha sufrido los exámenes de oficial, y entra como teniente en un regimiento de dragones austriacos, que está de guarnicion en Viena.

Anuncia el telégrafo que se están haciendo grandes preparativos en Trieste para la inauguracion del monumento erigido á la memoria del emperador Maximiliano. A dicha ceremonia asistirán muchos de los que han formado parte de su corte durante el reinado del infortunado emperador.

CRÓNICA DE LA GUERRA.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes noticias de la guerra:

«CATALUÑA.—El general segundo cabo participa que despues de la derrota de la faccion en Aleixar, salieron las rondas á perseguir los dispersos, alcanzando anteayer los voluntarios de Granadella á un grupo de aquellos en Villanova de Prades, causándole ocho muertos y cogiendo armas y efectos.

La ronda de Beltall arrojó de sus posiciones á la bayoneta al enemigo en Salivella, ocasionándole muchas bajas, teniendo dos voluntarios heridos.

BURGOS.—El segundo cabo participa que los movilizados de San Vicente sorprendieron en la madrugada de ayer á ocho carlistas montados de la partida de Benito, de los cuales quedaron dos alféreces y un cabo, prisioneros y un individuo muerto, cogiéndoles además siete caballos con monturas, seis tercerolas y un sable.

Ayer se presentaron á indulto al general Loma un oficial y cinco carlistas del batallon asturiano.»

Leemos en una carta del 1.º de Abril remitida desde San Sebastian al *Diario Español*:

«El Pretendiente, segun las noticias carlistas, ha debido regresar á Estella con objeto de asistir á las exequias de aniversario en favor de Olo y Radica, muertos en 27 de Marzo de 1874 en Abanto.

Ha sido detenido en Bayona é internado en Poitiers el brigadier carlista José Garcia Albarrán, que se dirigia del Norte al Centro con objeto de reunirse á Dorregaray.»

Vemos en el mismo periódico las siguientes noticias:

«Ha llegado á Valencia el general Salamanca, que va á encargarse de una division en el Centro.

—Es oficial ya el nombramiento del general Despujols para la capitania general de Aragon, pasando el general Yauch al Consejo Supremo de la Guerra.»

Parece que parte de los prisioneros carlistas, hechos últimamente en Aleixar y las Borjas, y los cuales han sido trasladados á Lérida, van á ser cangeados por los individuos y oficiales de tropa que aun existen en Seo de Urgel.

Dice *El Tiempo* de ayer noche:

«Con referencia á una carta de las líneas liberales de Navarra, se dice que Mendiri estuvo en Ciratqui los dias 23 y 24, revistando los batallones navarros.

*El Cuartel Real* ha publicado una protesta de adhesion á D. Carlos, firmada por el conde de Belascoain, hijo del general Leon.

Nueve batallones carlistas, vizcainos en su mayor parte, guipuzcoanos, uno cantábrico, otro asturiano y otro castellano, con cuatro piezas de montaña, de acero, y algunos caballos, eran las fuerzas que el domingo se encontraban por las Encartaciones y valles de Carranza y de Trucios. En junto unos 4.000 hombres. Esperábase por esa parte algunas fuerzas de Navarra.

Teniendo noticia de este movimiento, las tropas liberales se dirigieron á la vez en sentido conveniente.

Segun leemos en un periódico, D. Carlos ha hecho merced á Elió del título de duque del mismo nombre, con grandeza de España de primera clase.»

De *El Popular* tomamos las siguientes noticias:

«En Leon se están recogiendo las armas á los individuos de los disueltos batallones de voluntarios en aquella ciudad.

—Ha llegado á Valladolid de paso para las provincias del Norte, donde se halla el ejército, una remesa de caudales, que procedentes de Madrid, se remite para cubrir atenciones urgentes.»



VARIEDADES.

LAS VIOLETAS,

POB CLARA CHANCEL,

(Traducida por Doña P. F. y M.)

(Continuación.)

¿Qué era el orgulloso *gentleman*, brillante auditor del Consejo de Estado? ¿Qué era sino un hombre como tantos otros, teniendo el instinto del bien, el respeto a la virtud y un gran corazón, pero cuyos sentimientos generosos, comprimidos bajo la presión funesta del orgullo y de la ambición, se parecían a un tesoro enterrado? Una mano dulce y piadosa los hubiera desenterrado fácilmente y lo hubiera vuelto a Dios, pero la de Julia era incapaz de esta noble misión. ¿Por qué la había él buscado? ¿Por qué?... Porque le traía una gran fortuna y un buen nombre: porque le ayudaría a elevarse aún más sobre el pedestal de los honores. Esto era todo; y el principio de este negocio, que un amigo de las dos familias se había encargado de arreglar, Rogelio no conocía de su prometida más que sus ricos trajes y su semblante encantador.

Bien pronto notó que estas miserables ventajas no le bastaban; tuvo otras aspiraciones, otros deseos, y se despertaron las nobles necesidades de su corazón, porque hubiera querido encontrar las dulces virtudes de su madre en la compañera que había elegido.

Cuando, durante la corta escena que hemos referido, intentó sondear el corazón de Julia, se estremeció al encontrarlo insensible como la piedra, y frívolo como el mundo que era su único amor; se espantó del porvenir a que se iba a lanzar con una mujer que parecía burlarse de los deberes del hogar y de las lágrimas de los desgraciados.

Aquella noche sufrió mucho; la brillante posición de su prometida no se le presentaba ya sino como un punto apenas perceptible en un horizonte sombrío, y su pensamiento arrastrado por una involuntaria compasión, volaba hacia la pobre obrera, que lloraba la pérdida de su pajarito, tal vez su única alegría.

Llegó a su casa triste, fatigado; y cuando, después de largas horas de insomnio, se durmió al fin pensando en Julia, murmuraba todavía:

FOLLETIN.

Desde el sábado último tenemos en nuestro poder la siguiente *Revista*; que no hemos podido publicar hasta hoy, porque nos lo ha impedido la abundancia de original. Aunque nuestros lectores de Madrid habrán ya tenido ocasión de juzgar el espectáculo de que en aquella se da cuenta, en obsequio a nuestros suscritores de provincias damos hoy cabida a dicha *Revista*.

LOS HERMANOS DAVENPORT.

Precedidos de una reputación europea, y después de haber trabajado con feliz éxito en la mayor parte de los teatros extranjeros, según en algunos diarios se anunciaba, los hermanos Davenport vinieron por su desdicha a mostrar al público madrileño sus habilidades prodigiosas en el teatro de la Plazuela de la Cebada.

El aparato que estos artistas presentan al público, en el que ejecutan sus experiencias maravillosas—así lo dicen los carteles—consiste en un gran armario con tres puertas y una larga tabla en el fondo, donde tenían asiento los dos hermanos y donde ejecutan todas sus *suertes*, resultando del espiritismo, que estudian y conocen y profesan los señores Davenport, y buen cuidado tienen de decirlo en cuantas partes se anuncian.

Al levantarse el telón se ve dicho mueble en medio del escenario; preséntase un caballero, luciendo en el pecho una *ristra* de cruces y condecoraciones, con pronunciación extranjera, aunque el acento nos pareció castellano; dijo que iba a tener el gusto de presentar al público los hermanos Davenport. ¿Y a quién se los presenta? podría haberle contestado aquel.

Aparecieron al fin en la escena los *espiritistas* y la impaciencia del público iba subiendo de punto por ver el resultado de aquellas

—¿Tiene corazón? ¿Tiene alma?... ¿Podré amarla?

II.

Un día brillante siguió al que había parecido tan abrumador a Rogelio, cuya impresionante organización sufrió prontamente su tranquila influencia.

Se reconvinó por sus severos juicios de la vispera, se dijo que sin duda Julia había querido únicamente distraerlo con su narración un poco... (renunció a encontrar la calificación); que él se había mostrado ridículamente sensible y nervioso, y que seguramente era un rapto de demencia el haber pensado en dejar el edificio de su espléndido porvenir desplomarse al soplo de algunas palabras fugaces.—Después, las mágicas visiones que le habían acariciado cuando pensó en su casamiento, volvieron a flotar ante su imaginación, vió en aquel halagüeño espejo cubierto su pecho con todas las condecoraciones de Europa; se vió con su mujer brillando en todas las embajadas, en la corte, en todas partes... ¿Qué no vería en aquel momento?...

Todas las nieblas de su alma se habían disipado con las de la atmósfera, y la imagen de la obrera llorosa había huido por completo, cuando con paso ligero y alegre tomó el camino del hotel de madame Ipone.

El alegre sol de la mañana brillaba todavía; niños y ancianos, pobres y ricos se confundían en la calle para disfrutar de sus últimos rayos; legiones de alegres gorriones cubrían los tejados y los árboles llenando el aire con sus *hurras* placenteros; y algunos tientos enfermizos que, según una expresión popular vivían de miseria como sus dueños, aparecían desperdigados sobre el reborde de algunas ven-

(Se continuará.)

GACETILLA.

**Las indispensables palabras.**—Encargado de esta sección del periódico, mi primer cuidado es saludar a los lectores y ponerme a sus órdenes. (Ante todo la fineza.)

Mi programa se reduce a elogiar lo bueno y a dar disgustos a los que no vayan como Dios manda. Militares de salón, literatos a la violeta, funcionarios ineptos, venenosas suegras y otras plagas sociales, serán objeto de mis diarias censuras y declararé guerra a muerte a todos los charlatanes (no lo digo por el Dr. Garrido) que quieran especular por

experiencias sobrenaturales. Colocáronse en el armario; sentáronse en la tabla, y el encargado de dirigir al público la palabra, los ató con dos cuerdas, que aseguró eran gruesas, fuertes y no tenían *trampa* alguna. Cerró las puertas del armario, apagáronse las luces de la escena y después de sonar algunos fuertes golpes dentro del mueble—señal evidente de que los espíritus acababan de llegar en aquel momento—se alumbro de nuevo el escenario, abrió las puertas el de las cruces y pudo verse a los espiritistas completamente libres de sus ligaduras.

¿Cómo se desataron aquellos? Este el primer misterio que ofrecían a los espectadores, y esta la primera prueba de su espiritismo; que obra fué de los espíritus, no dudarlo, puesto que los artistas aseguraron no tener en el bolsillo ni un corta-plumas con que poder cortar las cuerdas.

Comprendió el público desde luego que aún cuando la magia y el encantamiento rayaron en lo sublime, verificándose sus pruebas a oscuras completamente y a puerta cerrada, lo que sin estas circunstancias parecería inverosímil, y quizá imposible, se convertía en posible, explicándose perfectamente puesto que, del modo más natural y más fácil se ocultaban a la vista del espectador los medios de conseguir el resultado del problema que con tantas dificultades, en la apariencia, se presentaba a sus ojos. Deftutado, pues, en sus fundadas esperanzas el público, empezó a manifestar su disgusto con bastante elocuencia; fueron creciendo algunas ruidosas manifestaciones y momentos hubo de tal confusión y gritería, que hacía temer la suspensión del espectáculo.

Segunda prueba. Sentados en su armario, que no abandonan ni un momento, vuelven los hermanos Davenport a ser atados. Pero esta vez se rogó a algún espectador que subiese al escenario, para que por sus manos asegurase a aquellos, é hicieron el papel de verdugos con los espiritistas, pobres y sufridas víctimas que no desplegaban sus labios y que impasiblemente ejecutaban toda clase de genuflexiones a que les obligaban aquellos espectadores curiosos y descreídos, que cor-

medio de pomposos anuncios y estupendos bombos.

El verdadero mérito no me cansaré de encomendarlo, y en fin... basta de programa. Conque, salud y dinero (que no es nada para los tiempos que corren).—El gacetero.

**Misceláneas.**—Y entro ahora de lleno en el ejercicio de mis funciones (con el permiso de ustedes.)

Leo en un periódico:

«El maestro de Valdearcos (Valladolid) ha tenido que cerrar su escuela.»

En cambio se abren trincheras.

¿Cómo si nos hiciera falta instruirnos!

**34.250 mozos han entrado al fin en caja.**

¡Pues era una friolera la gente que andaba desarreglada!

No hay como el servicio militar para hacer sentar la cabeza.

*La Patria y El Pabellón*

por no sé qué subvención

están diciéndose horrores:

señores moderación,

¡qué dirán los suscritores!

Se ha publicado un decreto reglamentando a los maestros.

A ver hombre, cuándo se publica esto reglamentando sus pagas.

DIARIO DE MADRID.

**La Direccion de la Caja de Depósitos** ha acordado los pagos que se expresan a continuación para el día 7 del corriente, de diez a dos de la tarde:

Intereses de resguardos al portador depositados en esta Caja general del segundo semestre de 1874, bola segunda del sorteo, que comprende las carpetas números 61 al 70 de señalamiento.

Amortización de resguardos al portador de 30 de Junio de 1872, carpeta número 666 de señalamiento.

**La Direccion del Tesoro** anuncia que por la Tesorería Central, el día 7 del actual, desde las diez de la mañana a las dos de la tarde, satisfará el cupon vencido en 30 de Junio último, cuyas carpetas se hallen señaladas con los números 1.536 al 1.570, importantes 15.300 pesetas.

respondiendo a las indicaciones que se les hicieron, se apresuraron a subir a la escena y tomaban parte en la funcion.

Atados nuevamente, como digo, las luces de nuevo se apagaron, las puertas del armario fueron otra vez cerradas, y a poco comenzó un *desconcierto* de guitarra, pandereta y campanillas, que empezando *piano* hasta cierto punto, y aumentando en *crescendo* progresivo y horripilante, llegó a convertirse en una verdadera *cencerrada*.

Volvió a iluminarse la escena, volvieron a abrirse las puertasy, por enmedio de ellas, salieron en confusión revueltas guitarras y panderetas, campanas y campanillas, lanzadas sin duda alguna por espíritus; espíritus ¡ay! que debían estar reñidos con Rossini y con Mozart, que no tenían instinto nupcial; espíritus tenebrosos, que huyendo de la luz, no venían en ayuda de aquellos *mediums* mientras la oscuridad no se hiciera y las puertas del armario no se cerrasen.

Una parte del público protestaba. Aquel sonido que atormentó sus oídos durante algunos momentos ¿no podía haberse producido fuera del armario, entre los bastidores? pero aunque fuese dentro del armario ¿habrá sido tan difícil oír hasta detonaciones de ametralladora, cerradas como estaban completamente sus puertas, sin ser posible ver lo que sucedía dentro? La segunda prueba hizo *flasco*.

Fueron invitados algunos otros espectadores, y creció de tal manera la confusión, que la escena fué invadida por completo, y el espectáculo tomó una nueva fase, cambiándose entre aquellos actores improvisados y los que permanecían en sus asientos, frases impropias de un teatro, llegando alguno de los que se hallaban en el escenario, disgustado por las manifestaciones de que era objeto, a enseñar al público los puños apretados, desafiándole con sus miradas, sus gestos y sus ademanes. Y crecía la confusión cada vez más, y cada vez era mayor la aglomeración de espectadores en el armario. Uno subió, que con gran desbarrazo, manifestó al público que era forastero; que con un bastón iba a tomar las medidas del armario a ver si cabía doble fondo. Así lo hizo, y después de asegurar que a su

Cotizacion del 3 de Abril.

FONDOS PUBLICOS.	ULTS. PRECIOS.		Movimiento	
	Del 3.	Del 2.	Alza.	Baja.
3 por 100 interior...	17 82	17 75	7	»
Idem pequeños....	17 80	17 80	»	»
Idem fin de mes....	17 90	17 85	5	»
3 por 100 exterior...	21 00	20 30	20	»
Pequeños.....	00 00	00 00	»	»
Deuda del personal.	00 90	0 00	»	»
Billetes hipotecarios.	102 25	102 30	»	5
Idem del B. de Cas. <sup>a</sup>	00 00	00 00	»	»
Bonos del Tesoro...	50 00	49 95	5	»
Idem pequeños....	49 90	49 95	»	5
Carp. Bonos del T...	46 50	46 75	»	25
Resg. de la Caja de D.	0 00	00 00	»	»
Ferro-car. de 2.000.	31 90	31 60	»	30
Idem nuevas.....	31 25	31 10	15	»
Idem de 20.000....	31 00	30 75	25	»
De Alar a Santander	00 00	00 00	»	»
Acciones del B. de E.	150 50	150 50	»	»

CAMBIOS.

Londres 90 dias fecha	48 85	48 70	15	»
Paris 8 dias vista...	5 12	5 11	1	»
Burdeos a idem....	00 00	00 00	»	»

ESPECTACULOS

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Turno 2.º—Mujer gazmoña y marido infiel.—El sexo débil.

CIRCO.—A las ocho y media.—Turno 3.º—La redoma encantada.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Turno 1.º—El trono de Escocia.

VARIEDADES.—No se ha recibido el anuncio.

ESLAVA.—A las ocho y media.—Las Naciones.—El que no está hecho a bragas...—El amante espíritu.—El álbum y el ramillete.

MARTIN.—A las ocho.—Lo que sobra a mi mujer.—El poder del oro.—El arcediado de San Gil.—Las cuatro esquinas.

ROMEA.—A las ocho y media.—El loco de la guardilla.—La soirée de Caclupin.—Empleo desconocido.—Matar ó morir.

MADRID.—1875.

IMPRENTA DE A. FLOREZ Y COMPAÑIA, á cargo de T. Pita, Fomento, 18.

juicio, el doble fondo no existía, añadió: «He notado una pequeña *diferencia*... Y no dijé mas, por que el público no le dispensó el *equilibrio* y cortó al orador forastero en su elocuente discurso, terminándolo con ruidosas aclamaciones.

Hubo quien se metió en el armario, á petición del de las condecoraciones, que dirigía aquel desconcierto, y después de cerrar el armario y hacerse noche en la escena, apareció sin chaqueta (porque vestía esta prenda el individuo en cuestion), pues se había trasladado á unos de los hermanos Davenport, que la tenía puesta. ¡Ah! el espectador que quiso ver de cerca los espíritus, se cuidó mucho de asegurar que no había visto en su vida á los hermanos Davenport hasta aquella noche, y que, por tanto, no podía haber combinación alguna. Esta circunstancia es esencialísima y hay que tenerla muy presente para poder apreciar el mérito de la experiencia...

Por último, sin que nadie rompiera las ligaduras de los espiritistas, se echó en sus manos un gran puñado de harina; huyó de nuevo la luz, y cerróse el armario. Pasados unos instantes, disipadas las tinieblas, y abierto de nuevo el armario, los hermanos Davenport se levantaron de sus asientos, abandonaron el mueble y se presentaron sin cuerda alguna que los sujetase, y conservando en las manos la harina.

Y aquí terminaron las experiencias, y cayó el telón.

El chasco del público fué mayúsculo; aquello fué un *canard* en toda regla, y la prudencia de los espectadores, no tuvo límites.

Hacer la crítica de aquellas pruebas *prodigiosas*, y discurrir sobre las causas que pudieran explicarlas mejor ó peor, sería estender esta revista demasiado. Hágalo el lector á su manera, que por la anterior reseña podrá juzgar, tal vez con acierto, las experiencias, el espectáculo y el... espiritismo de los hermanos Davenport.

E. URDÍAGA.

3 de Abril de 1875.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## OBRAS DRAMÁTICAS Y AMENO-RELIGIOSAS

del presbítero D. José María Leon y Domínguez, catedrático del Seminario conciliar de Cádiz.

Obras dramáticas, escritas en verso, para niños y jóvenes, en las que se desarrollan asuntos históricos, altamente morales é interesantísimos.—El Séise Mártir de Zaragoza, 4 rs.—La reconquista de Cádiz, 8 rs.—La adoración de los Reyes, 6 rs.—Los Mártires Patronos de Cádiz, 6 rs.—Santa Enlalia de Barcelona. La corona de San Luis Gonzaga y Estér (un cuaderno), 8 rs.—El ángel del Puig-Cerdá, 5 rs.—Constantino, 6 rs.—Covadonga, 4 rs.—Dimas, ó la huida á Egipto, 4 rs.—Justicia del Cielo, 4 rs.—Venganza de buena ley, 4 rs.—Dos santos, 2 rs.

Obras en prosa.—Leyendas históricas y morales, dos tomos, 20 rs.—Páginas del hogar, leyendas, cuentos, fábulas y tradiciones, con grabados, 4 rs.—Al calor del hogar, nuevas tradiciones y leyendas, 4 rs.—La última aparición de la Santísima Virgen en Francia, 50 céntimos. Todas estas obras se hallan de venta en Madrid, Olamendi, Paz, 6; Tejado, Arenal, 20; Viuda de Aguado, Pontejos, 8.—En Zaragoza, Viuda de Heredia, frente á la Seo.—Barcelona, Revista Popular, Pinos, 5.—Málaga, librería de Moya.—Sevilla, Izquierdo y Sobrino, Francos, 60 y 62.—Córdoba, Redacción de *El Amigo Católico*, Sol, 135.—En los demás puntos en las principales librerías, ó dirigiéndose al autor, Cádiz, San Juan, 40.

## OBRAS

QUE SE HALLAN DE VENTA EN LA LIBRERÍA DE AGUADO, PONTEJOS, 8, MADRID.

Calendario religioso para 1875, con licencia de la autoridad eclesiástica. Continuación de los publicados en los años anteriores por la redacción de las lecturas populares.

Este Calendario es el único por el cual pueden regirse todas las personas religiosas y atenerse en un todo respecto á fiestas, ayunos, abstinencias, etc. Contiene también la noticia del Jubileo de las Cuarenta Horas. Está próxima á agotarse la numerosa edición que se hizo; se vende á un real en Madrid y real y medio en provincias.

El cuarto de hora de soledad, traducida de la 40 edición francesa; un folletito á medio real en Madrid y 75 céntimos en provincias.

Discurso sobre la Edad Media; por D. Manuel Gonzalez Riaño, abogado del ilustre colegio de Madrid. Esta obra se publicará por discursos completos, y ha salido ya el primero. Cinco rs. en Madrid y seis en provincias.

El abandono de sí mismo en la Providencia Divina, mirado como el medio más fácil para santificarse, obra inédita, por el Padre Juan Pedro Causade, de la Compañía de Jesús; un tomo en 8.º, cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

Método para prepararse á pasar santamente la fiesta de Pentecostés, por el Padre Avillon; un tomo en 8.º, cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

El mes de María ó mes de Mayo, consagra-

do á la Santísima Virgen, según se practicaba en el Colegio Imperial de la Compañía de Jesús, y que ahora se hace por la Archicofradía de la Corte de María; un tomo en 8.º, cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

La felicidad del cielo, por un padre de la Compañía de Jesús, traducida de la tercera edición publicada en los Estados-Unidos; un tomo en 8.º, seis reales en Madrid y ocho en provincias.

Ofrenda á los jóvenes católico-liberales, por Monseñor de Segur, adornado con un retrato al cromo de S. S. Pio IX, un tomo en 8.º, real y medio en Madrid y dos reales en provincias.

Catecismo católico sobre la libertad de cultos, dispuesto para uso de las familias de España, por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Jaen, un tomo en 8.º, un real en Madrid y real y medio en provincias.

Ejercicio cotidiano ó manual diario del cristiano. Completo devocionario en letra muy abultada, propio para cortos de vista ó ancianos, un tomo en 8.º, 10 rs. en pasta fina en Madrid y 11 en provincias.

La gran cuestión del día.—La libertad, por Monseñor de Segur; segunda edición, con los aumentos y reformas que ha hecho el autor en la última francesa; un tomo cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

La Sagrada comunión es mi vida, ó cánticos de amor del alma fervorosa, por Huberto Leban, traducido de la 26 edición francesa; un tomo seis rs. pasta en Madrid, y 7 en provincias.

Conversion del Pianista Hermant, hoy señor Agustín María del Purísimo Sacramento, car-

melita descalzo, un tomo en 8.º, cuatro reales en Madrid y cinco en provincias.

Contestaciones breves y sencillas á las objeciones más extendidas contra la religión, por Segur, un tomo tres reales y medio en Madrid y cuatro en provincias.

Respuestas populares á las objeciones más comunes contra la religión, por el Padre Segundo Franco, de la Compañía de Jesús, traducido por J. S. y P. S., y adicionada conforme á las necesidades merales del pueblo español, por D. Buenaventura Rivas, dos tomos en 8.º, 18 rs. en Madrid y 22 en provincias.

El Estado sin Dios, por Augusto Nicolás, un tomo en 8.º, ocho reales en Madrid y nueve en provincias.

## OBRAS

QUE SE HALLAN DE VENTA EN LA LIBRERÍA DE TEJADO, ARENAL, 20.

Curso elemental de derecho natural, para uso de las escuelas, por el P. Luis Taparelli, de la Compañía de Jesús.—Un tomo, 16 reales en rústica.

Elementos de filosofía especulativa de Santo Tomás de Aquino, por el presbítero José Prisco, traducido por D. G. Tejado.—Dos tomos, 40 rs. en rústica.

Biblioteca manual del cristiano.—Doce tomos en 8.º, 50 rs. en rústica.

El amigo de la familia, preciosa colección de novelas, tan amenas y moralizadoras, propias para cautivar al corazón y la mente.—Ocho tomos, 68 rs. en rústica.

Fabiola ó la iglesia de las catacumbas, por el Cardenal Wiseman.—Un tomo en 8.º, 10 reales en rústica.

Historia razonada y compendiada de la Religión, por el abate Lhomond.—Un tomo en 8.º, 12 rs. en rústica.

Lecturas sobre la filosofía de Krausse, por D. Juan Manuel Ortí y Lara.—Un tomo en 8.º, 14 rs. en rústica.

Lecturas populares.—Diez tomos en 8.º mayor, 52 rs. en rústica.

Los novios, por Mauzoni, traducción de don G. Tejado.—Dos tomos en 8.º, 20 rs. en rústica.

Ensayo sobre el Catolicismo en sus relaciones con la alteza y dignidad del hombre, por D. Juan Manuel Ortí y Lara.—Un tomo, 8 reales en rústica.

Los Santos Lugares de la Judea, la Samaria y la Galilea, por D. José Antonio Ortíz Urruela.—Un tomo, 12 rs. en rústica.

Colección casi completa de la gran Biblioteca de Alión.

Los tomos se venden por separado. La Vic Chrétienne par Mr. L. Abbé Treppel.—Un tomo en 4.º, 16 rs. en rústica.

La Vic de Notre Seigneur Jésus-Christ par Louis Veuillot.—Un tomo 16 rs. en rústica. Examen Critique de la Vic de Jesús de Mr. Renan par Mr. L. Abbé Treppel.—Un tomo en 4.º, 10 rs. en rústica.

Manuale Sacerdotum por P. Josephus Schneider, S. J.—Un tomo 22 rs. en rústica. Le Symbolisme par Mr. Landriot.—Un tomo 14 rs. en rústica.

Les Beatitudes Evangeliques par Mr. Landriot.—Dos tomos 24 rs. en rústica.

L'Internationale, par Oscar Testut.—Un tomo 14 rs. en rústica.

## IMPRENTA

A. FLOREZ Y COMPANÍA A CARGO DE TEODORO PITA: calle del Fomento 18.

En esta imprenta se hacen toda clase de impresiones.

Se vende, en precio muy módico, una casa en el Real sitio del Escorial, situada en uno de sus puntos más céntricos. El administrador de Rentas de dicho punto dará razon.

—Se vende otra en esta corte: detalles, de once á doce. Carretas, 13, segundo.

## LOS CORAZONES POPULARES

Magnífica novela publicada en «La Civiltà Cattolica», por D. Juan José Franco, de la Compañía de Jesús, y traducida por D. José María Carulla, abogado del ilustre Colegio de Madrid.

Véndese al precio de ocho reales en las principales librerías de Madrid. Los que la deseen adquirir desde provincias, dirijanse al traductor, que vive en la calle de Atocha, número 90, piso tercero.

## LOS CRUZADOS DE SAN PEDRO.

HISTORIA Y ESCENAS HISTÓRICAS DE LA GUERRA DE ROMA DEL AÑO 1867.

Obra del P. Juan Franco, de la Compañía de Jesús, redactor de «La Civiltà Cattolica», traducida del italiano por D. José María Carulla, abogado del ilustre Colegio de Madrid.

La obra consta de cuatro tomos, costando cada uno 8 rs. en Madrid y 9 en provincias. Los señores que deseen adquirirla, pueden enviarlo en seguida, remitiendo el importe á don José María Carulla, calle de Atocha, 90, tercero.

Puntos de suscripción en Madrid: librería de la Viuda de Aguado é Hijo, calle de Pontejos, núm. 8, y de Olamendi, calle de la Paz, número 6.

# LA OPINION PUBLICA

## DIARIO POLÍTICO.

### PUNTOS Y PRECIOS DE SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, en la Administracion, calle del Fomento, 15, segundo, en la librería de Aguado. Pontejos, 8.—En las Provincias, en casa de nuestros corresponsales y en todas las librerías, acompañando siempre el importe al pedido, sin cuyo requisito no se servirá ninguna suscripción ni paquete.

En Madrid, 4 rs. al mes.—Provincias, 12 trimestre; 24 semestre; 44 año, haciendo directamente la suscripción á esta Administracion. El que se suscriba por conducto de nuestros corresponsales, pagará 2 rs. más.—Ultramar y Extranjero: tres meses, 40 rs.; seis 80; año 160.—Repúblicas Americanas y Filipinas: 80 rs. trimestre; 160 semestre; año 300.

Paquetes de 25 ejemplares para la venta, dos reales y medio.

El pago se hará en libranzas del Giro Mútuo, letras de fácil cobro, ó sellos (no se admiten los de guerra), certificando las cartas que contengan sellos.

A todo corresponsal ó suscriptor que haga 10 suscripciones, se le servirá un ejemplar gratis.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

(NOTA). Entre los corresponsales que en una misma localidad hagan más de un pedido para la venta pública, preferirá esta Administracion al que pida mayor cantidad, dándole, como es consiguiente, la exclusiva.